

José de Rivera Bernárdez

**DESCRIPCIÓN BREVE DE
LA MUY NOBLE Y LEAL
CIUDAD DE ZACATECAS**

Estudio preliminar y edición de
Carmen Fernández Galán Montemayor



EL PARAISO EN EL NUEVO MUNDO



IBEROAMERICANA
VERVUERT

La Descripción breve de la muy noble y leal ciudad de Zacatecas, escrita en 1732 por el coronel de infantería española José de Rivera Bernárdez, incluye símbolos fundacionales de la ciudad que siguen aún vigentes.

La Descripción es un enigma compuesto de esculturas e inspirado en la Antigüedad, comparando aquellas maravillas con las de Zacatecas y ofreciendo así imágenes (metafóricas y reales) de la fecundidad minera, así como de los monumentos representativos del poder económico y religioso. Como écfrasis, es un *laus urbis* cuyos tonos poéticos dan paso en ocasiones a parcos inventarios de bienes y de linajes, o bien a testimonios de milagros, aunque el punto de vista y el sentido general de la obra es procurar legitimar, a través de la imagen simbólica, el orden de la ciudad de Zacatecas a mediados del siglo XVIII.

Carmen Fernández Galán Montemayor es doctora en Humanidades y Artes, y profesora de la Universidad Autónoma de Zacatecas. Sus líneas de investigación son la filología y edición crítica de textos del siglo XVIII, la literatura comparada y la semiótica, sobre lo que ha publicado varios libros y artículos, entre los que se cuentan *Obelisco para el ocaso de un príncipe* (2011) y la edición de *Syzigias y cuadraturas lunares* de Manuel Antonio de Rivas (2010).

EL PARAÍSO
EN EL NUEVO
MUNDO

